
▶扫描右侧二维码，观看工人日报融合
报道《工视点：微信朋友圈，该不该被工作
介入？》

微信朋友圈，该不该被工作介入？

近日，员工刘某在微信朋友圈公开“吐槽”公司，公司

认为其个人言论损害公司口碑，遂向刘某发出解除劳动

合同通知。法院结合各方证据，判决公司支付刘某赔偿

金 49504元。

在微信群、朋友圈里关于劳动关系、劳动纠纷的种种

纠葛，为何屡屡对簿公堂？跟工视点一起来看。

（本报记者 贺少成 白至洁 付子晴）

消博会里刮起“国潮风”

近年来，国货潮品不断出圈，受到消费者的青睐，国

潮消费持续升温。现在您的身边，是不是也有国潮产品

相伴呢？本届消博会的国货特色潮品展区一口气包下了

3 个展馆，一大批高品质、个性化的国货潮品惊艳亮相、

吸人眼球。

跟随记者镜头，一起来感受国潮魅力吧。

（本报记者 安彦璟 赖书闻 北梦原 唐姝 茹晓茜）

▶扫描右侧二维码，观看工人日报融合
报道《消博会里刮起“国潮风”》

▶扫描右侧二维码，观看工人日报融合
报道《花粉过敏能根治吗？有特效药吗？是
否会遗传吗……北京协和医院专家详解！》

阳春三月，正值过敏性疾病的高发季节。什么是花

粉过敏？有哪些症状？能根治吗？会不会遗传给下一

代？该怎么治疗……针对这些备受关注的问题，《工人日

报》记者专访了北京协和医院变态（过敏）反应科副主任

医师王子熹。 （本报记者 窦菲涛 陈骁）

北京协和医院专家详解花粉过敏

▶扫描右侧二维码，观看工人日报融合
报道《工评·百秒快评｜“假人”上岗？性命
攸关的岗位容不得糊弄》

近期，各地消防部门在专项检查中发现，个别单位视

安全如儿戏的乱象时有发生。比如，某企业以“假人”模

特代替消防控制室值班人员，为达到以假乱真的效果，甚

至还给模特更换不同的衣服。一旦遇到火情，后果不堪

设想。

希望各地能够以案为鉴、举一反三，严查各类“不要

命”的“小聪明”，切实将安全放在第一位，让性命攸关的

岗位工作人员时刻“状态在线”。

（本报记者 郑莉 曲欣悦 吴迪 史宏宇）

“假人”上岗？性命攸关的岗位容不容糊弄

融媒作品选粹G

文字整理：于芊芊

评论·融媒 2024年 4月 18日 星期四 5责任编辑：张子谕 于芊芊
E－mail:grrbplb@sina.com

提升安全隐患治理效能，打造强大的城市生命线
本报评论员 韩韫超

伪造证明的“机票代退”潜藏多重风险

因一座大桥上重型车辆聚集，可能会

对桥梁造成损伤，安装在桥上的多个监测

装置发出预警，监测中心收到预警后第一

时间通知市政工程管理处，并联系交警部

门前往现场疏导。40 分钟后，桥面恢复正

常通行——据 4 月 16 日《人民日报》报道，

近年来，安徽合肥依托信息技术，实施城市

生命线工程建设，实现对桥梁安全、城市内

涝、管网运行等城市重大安全事项的科学

监测。一道道由数字化手段建立起的安全

屏障，正在守护城市运行的生命线。

城市基础设施生命线，是指城市的燃

气、桥梁、供水、排水、供热、电梯、通信、轨

道交通、综合管廊等与城市功能和民众生

活密不可分的城市基础设施，就像人体的

神经和血管，它们是城市安全运行、满足群

众生产生活需要的重要保障。

近年来，一些地方发生诸如桥梁坍塌、

暴雨淹城、管网泄漏、窨井吃人等威胁城市

公共安全的重大事件。当城市遭遇极端天

气、自然灾害，当城市基础设施面临年久老

化等问题，基础设施生命线的保供、保畅、

保安全能力就显得至关重要，它关乎人民

群众的生命财产安全，关乎城市的韧性与

发展，关乎市民的获得感、幸福感、安全感。

而这一领域一直面临不少现实困难和

问题。比如，不同的城市基础设施工程权属

复杂，多部门交叉，导致治理协同性差、效率

低下等；“重面子轻里子”等思维作祟，导致

先进技术支撑难、应用慢，一些有问题的基

础设施长时间“带病运行”；常规的检查巡查

导致风险隐患发现不及时，往往只能事后搞

整改、补漏洞，“头痛医头、脚痛医脚”……

为破解上述难题，让城市安全治理从

“看不见”到看得见、从事后调查处理向事

前事中预警、从被动应对向主动防控转变，

各地推出不少硬核举措。如成立城市生命

线工程安全运行监测中心，实现“一屏一网

见一城”；为高架桥装上可靠的“心电监护

仪”；模拟真实城市环境等比例搭建地下管

网安全实验平台；在燃气井装入灵敏度达

0.1%的燃气探测器；为城市水体装上溯源时

间小于 30 分钟的污染溯源仪，等等。不少

地方正在构建起一整套全方位、高效率的

监测预警处置系统，大大提升城市安全隐

患治理效能。

这首先得益于技术手段的不断进步与

深度应用。比如，依托物联网、云计算、大

数据等信息技术，完成从数字底图的搭建

到日常的监测和处置；通过搭建综合性城

市基础设施安全运行监管平台，推动城市

基础设施生命线运行“一网统管”；设立城

市安全专项产业基金，构建“基金+产业”城

市生命线推进模式等。

其 次 ，离 不 开 治 理 理 念 和 水 平 的 提

升。城市基础设施生命线安全工程，是城

市更新和新型城市基础设施建设的重要内

容。当前，从推进老旧小区改造、建设完整

社区，到城市体检制度的全面覆盖；从做好

城市历史街区、历史建筑的保护与传承，到

建设智慧城市、让城市变得更聪明，一系列

致力于让城市更宜居、让城市生活更安全

舒心的举措纷纷落地，百姓有目共睹。不

但关注当下，而且着眼未来；不仅点亮形

象、优化风貌，注重“看得见的光鲜”，还努

力做好风险防范、兜底保障，加强“看不见

的守护”，未雨绸缪、防患未然，正在成为不

少城市治理的关键词。

提高城市韧性，增强抗风险能力，是现

代城市建设管理的重大课题。城市基础设

施生命线建设的进步是提升城市韧性的一

个方面，其相关经验对于统筹城市安全与

发展，将韧性思维贯穿于城市规划、建设、

管理、更新等环节，有着重要意义。

“城市发展不能只考虑规模经济效益，

必须把生态和安全放在更加突出的位置，

统筹城市布局的经济需要、生活需要、生态

需要、安全需要。”作为城市里“看不见的守

护”，城市基础设施生命线工程与城市发

展、百姓安全息息相关。期待更多地方能

在总结借鉴相关经验做法的基础上，因地

制宜、因城施策，打造更有韧性的城市生命

线，为城市发展“保驾护航”。

不但关注当下，而且着眼未
来；不仅点亮形象、优化风貌，注重
“看得见的光鲜”，还努力做好风险
防范、兜底保障，加强“看不见的守
护”，未雨绸缪、防患未然，正在成
为不少城市治理的关键词。

归位

图 说G科学防癌
要关口前移

茅亩

据《光明日报》4月 16日报道，近日，北京

市发布的《关于深化生态文明实践推动首都

花园城市建设的意见》提出，要“加强古树名

木保护，建设一批古树名木公园”。第二次全

国古树名木资源普查结果显示，北京有古树

名木 41865株。

古树名木被称为“绿色活化石”，是自然

界和前人留下的珍贵遗产。一棵棵屹立在中

华大地上的古树名木，不仅记录了长期以来

区域自然气候变化、地貌地质发展，具有较高

的科研价值，也是地方历史文化的见证者，承

载了人们绵延的乡愁情思。

近年来，不少地方在城市发展中协同推

进古树名木保护的工作方面下足了力气。此

番，北京市把古树名木纳入生态环境建设范

畴，把建设一批古树名木公园与首都花园城

市建设一体推进，是保护古树名木及其自然

生态环境的一个重要举措。

随着对生态环境保护和历史文化传承的

愈加重视，各地对古树名木的保护也在不断

加强。但在实践过程中，对古树名木的保护，

还存在地方规定参差不齐、保护措施不力、公

众参与不足等问题。此外，出于对高额利益

的追逐，擅自移植、工程损坏、盗伐盗卖等人

为破坏现象时有发生。

数据显示，在目前全国 508.19 万株古树

名木中，被判定为衰弱状态的有 15.77 万株、

濒危状态的有 2.63 万株。这些古树名木，散

布在传统村落、城市街巷中，人与古树的生存

环境交织在一起，客观上增加了保护的难

度。如何让古树名木不受干扰和破坏，从衰

弱濒危的状态里走出来，更加枝繁叶茂，就成

为一道现实必答题。

目前在保护机制上，国家相关部门正在

完善“一树一档”实行全面挂牌保护，坚持“一

树一策”原则科学实施抢救复壮，推进行政执

法与刑事司法、公益诉讼衔接形成监管执法

合力等。做好古树名木保护，属地政府的积

极作为是重中之重。古树名木保护坚持属地

管理原则，主体责任在地方，具体落实也在地

方。比如，对古树名木划定保护范围，根据实

际情况设置围栏、支撑等必要的保护设施，与

日常养护责任人签订养护责任书，明确权利

和义务等，都需要古树名木属地主管部门的

具体组织和实施。

在更广泛的层面，需要让保护古树名木

的理念不断深入人心，真正让人人参与到古

树名木的保护中来。

保护古树名木要破解若干现实难题

冯海宁

据 4 月 16 日《北京青年报》报道，目前根

据航空公司的规定，因个人原因退改机票的

费用低则几百元，高的可能要上千元甚至几

千元，而针对乘客“生病”或“死亡”等特殊原

因，会给予全额退款。个别“代理退票”商家

从中看到“商机”，还有人发帖传授经验，不

惜编造虚假理由骗取航司的全额退票款。

不少旅客因临时有事无法出行，就会选

择机票退改，航司也有相应的规则满足旅客

非自愿退该诉求。今年初，部分航司还降低

了退改费率、扩大了免费退改范围，获得舆论

肯定。然而，航司的“全额退款”政策被一些

不良商家盯上，后者通过在网购平台上打出

“机票代退”服务招揽生意，赚取代理服务费。

这种“机票代退”服务对退票旅客而言

很有诱惑力，只需花费几百元的退票代理

费，就有望拿到几千元的全额退票费用，看

上去很“划算”。商家还承诺“不成功，不收

费”，有店铺显示“已售 1 万+”。但旅客可能

面临退票不成功的经济风险和个人信息泄

露等不少隐患。

比如，有旅客在付费并提交个人信息

后，商家拖延办理，直到临近起飞才通知无

法退费，导致机票钱被全额扣掉。即便商家

承诺“不成功，不收费”，但旅客的损失依然

不小。更为重要的是，旅客提交给商家的个

人信息包括身份证号、银行账号等重要隐私

是否有安全保障，还要打个问号。

另外，很多旅客不知道的是，这类商家

其实是通过造假方式的退票，即伪造旅客

“生病”或“死亡”证明，钻航司管理漏洞。这

种“被死亡”不免让人感到晦气，也可能为旅

客以后再在该航司购票带来不便。换言之，

网上所谓的“机票代退”实际上是一种造假

生意。而这种“造假生意”涉嫌诈骗，即伪造

“死亡”证明骗取航司财物。从法律角度看，

一旦案值达到立案标准，商家可能构成相关

犯罪；即便没有达到立案标准，商家仍可能

涉嫌违反治安管理相关规定。同时，商家如

果伪造相关证明，还可能涉嫌构成刑法规定

的伪造、变造、买卖国家机关公文、证件、印

章罪。

对此，相关部门不仅要引导旅客通过正

规渠道退票，航司也要进一步弥补管理漏

洞，不给造假退票的行为任何机会。目前，

有航司已发现这类造假情况，开始提高就医

证明材料门槛，审核医院资质和执业医生资

格等信息，希望能遏制这种造假生意。

这种造假生意的出现，也提示航司机

票退改服务要进一步优化。正是因为部分

航司、第三方平台的退票规则不尽合理，票

务服务水平有待提升，给有退改需求的旅

客造成了诸多不便，进而才给了不良商家

趁机造假牟利的机会。一旦正规渠道能降

低旅客退票成本，歪门邪道的造假生意自

然难有机会。

此前，不少网友曾提出希望航司合理收

取退票手续费的建议，有关管理部门对此回

复称，在积极优化退改规则，将切实提升票

务服务水平。鉴于这种造假生意触碰法律

红线，从相关平台到电商主管部门，也要强

化对“机票代退”的打假，采取屏蔽关键词、

下架违规服务甚至封店等处置，以净化网络

空间、维护好各方的权益。

戴先任

到 2030 年，总体癌症 5 年生存率达

到 46.6%——据新华社 4月 15日报道，近

日国家卫生健康委等多部门联合印发

《健康中国行动——癌症防治行动实施

方案（2023—2030 年）》提出这一目标。

今年 4 月 15 日至 21 日是第 30 个全国肿

瘤防治宣传周，主题为“综合施策 科学

防癌”，鼓励公众做好防癌“关口前移”。

根据国家卫生健康委公布的数据，

我国癌症 5 年生存率从 2015 年的 40.5%
上升至 2022年的 43.7%。这得益于近年

来全民健康素养、全民健康水平的持续

提升，越来越多人主动参加肿瘤体检及

国家筛查、早诊早治项目。同时，防癌关

口前移及癌症治疗技术的不断突破与发

展，都大大提高了癌症 5 年生存率。如

近些年来我国通过开展危险因素防控、

筛查早诊早治和规范化诊疗等措施，在

肿瘤综合防控领域取得显著成效。

同时也要看到，我国癌症患者 5 年

生存率仍不高。此外，我国癌症患者的

早期诊断率也较低，如胃癌早期诊断率

在我国目前还不到 20%。

所以，科学防癌关口前移的工作仍

任重道远。比如，要切实提高癌症高危

人群定期参加防癌体检的目标，真正做

到早发现、早治疗。对此除了要加大防

癌知识的普及，让公众懂得预防癌症，重

视防癌体检外，还要持续扩大筛查和早

诊早治人群的覆盖面，优化筛查与早诊

早治的有效衔接等等。

目前防癌相关体检尚未纳入医保，

而这类检查往往价格不低，对普通家庭

来说是不小的开支，会在一定程度上影

响公众进行防癌体检的积极性，不利于

癌症早发现、早治疗。所以，有必要通过

一定措施，从经济方面打消公众的顾虑，

这样才更有利于治未病，有利于全面开

展癌症筛查工作。

有数据显示，我国每年因癌症造成

的医疗费用远高于慢性疾病的医疗费

用。如果能够及时发现和治疗癌症，不

仅能够减少患者痛苦，更好守护公众生

命健康，还将能大大节省医疗开支。

当前一些恶性肿瘤发病数也在持续

增加，各界应该共同努力将科学防癌的关

口前置，通过“综合施策 科学防癌”切实

提高癌症患者 5年生存率，更好保障人民

群众身体健康，助推健康中国建设。

“你不在停车 P 点，无法还车”——据《中国新闻周
刊》报道，很多用户都有过类似经历：明明已将共享单车
停在规划区域，APP却显示车辆不在“P点”；跟着平台指
引挪车，结果越走越远；使用机械关锁，走远后自动弹开
了，最后只能交调度费了事。此类事困扰很多用户，令人
无奈。

骑共享单车本是方便快捷的体验，然而停车时动辄
遭遇无法停车、继续计时计费的问题，这种糟心经历实
在令用户头痛，也让共享单车的优势失色不少。解决发
展中遇到的问题，需要相关企业探索更多解决办法。比
如，优化以邻近车辆信号校准当前车辆位置功能设置、动
态变更停车区要告知用户目的地有无停车点等。让停车
更容易，从技术角度并不难实现。往深说，一辆共享单车
停车难的问题，反映出的是企业如何对待用户的发展理
念，以及城市管理者在精细化治理层面还存在有待提升
之处——当共享单车发展到可以实时追踪位置与行驶轨
迹的当下，及时反思和弥补不足，是为了更好地前进。
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